
Российские усыновители
могут выбирать детей: то
есть посмотреть одного,
отказаться от него и
попросить показать
другого. У иностранцев
такой возможности нет —
они берут тех, кого им
дают. А это, как правило,
дети, которые до этого
уже "повисели" в базах
российских усыновителей
и никого не
заинтересовали. Часто
это дети с различными
патологиями, болезнями
или увечьями.
Нянечки и воспитатели
показывали мне
фотографии уже
усыновленных детей в
новых семьях, и многие из
этих детей —
потолстевшие и
порозовевшие —
улыбались в объектив на
фоне какого-нибудь
американского городка.
Выглядели они вполне
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Россиротпром бьётся за сирот
2 июля 2013 года президент подписал закон о внесении изменений в отдельные законодательные акты по
вопросам устройства детей-сирот. Закон перекроил правила усыновления и опекунства. Согласно новому
закону, взять ребенка на воспитание не смогут здоровые люди, если они зарегистрированы в одной квартире с
больными.

Комментируют специалисты по проблеме усыновления.

К закону приложен список заболеваний, он касается как самих опекунов и усыновителей, так и делящих с ними
жилплощадь. Наряду с болезнями, передающимися бытовым путем, в нем упомянуты гепатиты B и С и ВИЧ,
хотя уже общеизвестно, что эти вирусы не передаются через обычные социальные контакты. То есть,
родитель, уже взявший на воспитание ребенка с гепатитом С или ВИЧ, не сможет взять второго больного, и
даже здорового ребенка, потому что первый будет признан «препятствующим усыновлению».

Абсурд вышел за рамки

Людмила Петрановская, педагог-психолог, специалист по семейному устройству, лауреат Премии
Президента РФ в области образования:

На самом деле никаких приличных слов по поводу этого закона в голову не приходит.

Когда шло обсуждения закона, говорилось, наоборот, о том, чтобы из списка заболеваний, на основании
которых отказывают в приеме ребенка, были убраны те, которые не передаются бытовым путем, например,
гепатит С или ВИЧ. Потому что абсурдно, когда человек с гепатитом С не может взять даже ребенка с тем же
диагнозом.

В результате ситуацию еще более ужесточили, а абсурд вышел за
все рамки. Теперь если любой член семьи имеет диагноз из списка,
утвержденного в законе, это становится преградой для того, чтобы в
семье появился еще один приемный ребенок. При этом в детских
домах ВИЧ-инфицированные дети, дети с гепатитом В и С живут
рядом со здоровыми, и это правильно. Непостижимо, почему они
точно так же не могут жить в семье, в условиях большего внимания
взрослых к их безопасности и здоровью.

Я знаю очень много семей, в которых благополучно воспитываются
ВИЧ-инфицированные и здоровые дети. Однажды взяв ребенка с
пугающим диагнозом и убедившись, что ничего особо страшного нет,
семьи решаются помочь и второму, и третьему малышу из детдома.
Теперь же любая семья, которая берет ребенка с диагнозом из
списка, должна понимать, что это ее последнийприемный ребенок.
Больше им взять уже не позволят.

Да и этого ребенка взять будет очень сложно, особенно если в семье
уже есть дети. Уже сейчас семьи сталкиваются с требованиями,
например, обязательно иметь для такого ребенка отдельную комнату.
Хотя в детских домах речи об отдельных комнатах, понятное дело, не
идет.

Результатом закона станет то, что детей станут брать в семьи еще
меньше. На фоне того, что у нас все последние годы и так падает
семейное устройство.
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довольными и
счастливыми.

За всё ответят сироты

У этого закона явно нет никакой разумной цели. Просто
перестраховка, патологическое стремление контролировать и
запрещать все, что можно и нельзя, свойственное нашему
государству. С сиротами работает огромное количество ведомств,
деятельность которых не согласована. Нет никакой

целенаправленной работы. Каждый хочет обеспечить безопасность детей, притом так, как он понимает эту
безопасность в меру своего непрофессионализма. Даже не столько детей, сколько себя. На всякий случай. Как
бы чего не вышло. А значит — нужно побольше барьеров.

Ограничения для приемных родителей по здоровью должны быть основаны на здравом смысле, на
предотвращении реальных угроз. Да, нельзя отдавать ребенка в семью, где кто-то болен открытой формой
туберкулеза или психически нездоров.

Но почему человек работающий, нормально живущий, функционально здоровый, не представляющий угрозы
для окружающих не может взять ребенка, даже с тем же диагнозом, что у него самого? Ведь он лучше знает,
как жить с этой болезнью, и сможет научить ребенка. Он не боится диагноза, а значит, шанс обрести семью у
ребенка выше. И уж тем более непонятно, почему имея одного такого приемного ребенка, нельзя взять в
семью другого? Ситуация за гранью здравого смысла.

Общество не ушло от заблуждений

Елена Альшанская, президент благотворительного фонда «Волонтеры в помощь детям-сиротам»:

В начале года, в рамках общих поправок, которые должны были облегчить жизнь усыновителям, Семейный
кодекс дополнили статьей 127 в новой редакции. В ней обговорили, что усыновители не могут сами иметь и не
могут проживать в жилом помещении с лицами, страдающими заболеваниями, представляющими опасность
для окружающих.

Перечень этих заболеваний уточняется правительством. На сегодня определен лишь перечень инфекционных
заболеваний, представляющих опасность для окружающих. Именно его уже сейчас начали использовать в
органах опеки и попечительства. В этом перечне есть ВИЧ и гепатит С.

В итоге это сильно усложнило жизнь и тех, кто хочет взять детей в семью, и, естественно, самих детей, у
которых еще уменьшились и без того маленькие шансы в семью попасть.

Когда шла разработка данных дополнений к закону, мы с юристом фонда принимали в ней участие, и были
чуть ли не единственными, кто возражал против них, понимая, насколько все это ударит по приемным
родителям. Начиная с тех, кто уже взял ребенка ВИЧ-инфицированного или с гепатитом С. Получается, они не
смогут взять следующего ребенка. И я знаю такие семьи, в которых уже воспитывался ВИЧ-инфицированный
ребенок, и они готовы были взять еще детей.

История, связанная с дискриминацией ВИЧ-инфицированных в России, странна, учитывая, что с медицинской
точки зрения вероятность заразиться этой болезнью у тех, кто живет рядом, такая же минимальная, как и у
тех, кто не живет рядом с людьми, имеющими соответствующие диагнозы.

То есть данная законодательная мера связана с общей дремучестью, неприятием больных людей и с
огромным количеством мифов, которые процветают в нашей стране.

Когда мы только начали помогать детям-отказникам, в том числе в одном Доме ребенка, где были ВИЧ-
инфицированные дети, там весь персонал работал в резиновых перчатках. С детьми просто боялись
общаться по-человечески… Дети жили там, и единственные взрослые, которых они в своей жизни видели
рядом, с ними контактировали в перчатках и старались делать это как можно меньше. И это — в медицинском
учреждении!

К сожалению, от таких заблуждений общество далеко не ушло.

Все надеялись, что принятый законопроект упростит жизнь усыновителей, облегчит процедуру. В итоге жизнь
приемных родителей еще более усложнилась. Теперь нужно, как-то доказать, что на одной территории не
проживает лиц, страдающих опасными заболеваниями, по факту это приводит к тому, что опека требует,
чтобы все проживающие на территории приемного родителя проходили обследования, чего раньше не было.
Это настолько кардинальное усложнение процедуры, что оно не стоит всех принятых упрощений.
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Началось всё с того, что в
России кончились дети.
Нет, не совсем, а стали
кончаться те, кто находится
в детских домах. И потому,
что стали лучше
“разбирать”, и потому, что
отказываться (спасибо
«Отказникам» и лично
Лене Альшанской) стали
меньше, и потому, что
худо-бедно стали с
“трудными” семьями
работать (спасибо
питерскому
“Родительскому мосту ”,
например)… Но, конечно,
главное, стали лучше
“разбирать”. Дошло до того,
что стали закрывать дома
ребенка в Москве… На
очереди — детдома и
школы-интернаты… Это
огромные деньги, это
огромное количество
людей и это — прекрасное,
ничем не контролируемое
место. Знаете, если раньше
из детдома начальнику
РОНО привозили каждую
неделю “сумочки” со
жратвой, украденной у
сирот (реальность!), то,
когда детдом закроют —
“сумочки” кончатся. А над
РОНО — ОблОНО, в
общем, ОНО — везде.
Сиротпром (во главе
которого стоит
Минобрнауки) испугался.
И начал срочно
придумывать что-то для
выживания.

Сиротпром победил

Жизнь приемных родителей усложнилась

Елена Фортуна — главный редактор журнала «Родные люди» для приемных родителей и тех, кто собирается
стать ими, мама шести приемный детей:

На самом деле в этом законом много нестыковок и непонятностей. В нашей семье из недавно взятых детей у
двоих — ВИЧ плюс. Получается, что мы уже никого больше не сможем взять. Хотя это очень странно. Ведь
ВИЧ-инфицированные дети живут вместе с другими нашими детьми, у которых нет такого диагноза. И ни для
кого эта ситуация опасности не представляет. Почему же нельзя будет взять еще одного ребенка?

А если речь о ВИЧ-инфицированном брате и не инфицированной
сестре из детского дома? А если в семье усыновленный ребенок с
таким диагнозом и ребенок, который находится под опекой и диагноза
не имеет, получается, родители не смогут усыновить его из-под
опеки?

Получается, что даже если в семье есть ребенок с диагнозом ВИЧ-
плюс, другого с таким же диагнозом к нему взять уже нельзя.

То есть столько вопросов возникает с этим законом, и хотелось бы
надеяться на то, что его пересмотрят в ближайшее время или хотя бы
уточнят какие-то моменты.

И раньше ВИЧ-инфицированным людям усыновлять детей было
нельзя. Вместе с тем, они могли бы взять в семью детей с таким же
диагнозом, ведь они уже умеют с ним жить, знают, как справляться с
той или иной ситуацией. Теперь этот путь для них закрыт
окончательно.

Еще такой момент: редко ВИЧ-инфицированного ребенка в семью
возьмут неопытные приемные родители, впервые вставшие на этот
путь. Только набравшись опыта, они решаются взять ребенка и с
таким диагнозом. Теперь путь для них закрыт.

Странная ситуация. Вроде бы, наоборот, надо поощрять людей,
которые берут детей со сложными диагнозами. На самом деле, это
непростой шаг именно в психологическом смысле. С медицинской
точки зрения, если ребенок получает необходимую терапию
бесплатно, он живет полноценной жизнью.

Но социальная составляющая этого диагноза такова, что иногда
сложно переступить стереотипы, мифы, сложившиеся по поводу
заболевания в обществе. И нужно пытаться перевоспитывать
общество, говорить, что такой ребенок не опасен, и хорошо, что люди
берут детей с подобным диагнозом.

Закон же выполняет абсолютно противоположную задачу. И детей,
соответственно, брать будут меньше. Понимая, что после ВИЧ-
инфицированного ребенка в приемной семье детей больше не будет.

В очередной раз нам пообещали облегчить жизнь приемных
родителей и в очередной раз поставили нам палки в колеса.

Закон о запрете усыновлять в семьи, где есть ВИЧ+, основан на
некомпетентном представлении о болезни

Петр Коломейцев, коррекционный психолог, сурдопсихолог,
священник, клирик храма Спаса Нерукотворного на Сетуне при
Кунцевском кладбище:

Этот закон мне кажется странным, он базируется на бытовом представлении о ВИЧ-инфекции. Вот, «опасно –
значит нельзя». Он совершенно неоправданный.
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В моей практике был случай: одна семья – старший ребенок ВИЧ-инфицирован, младший здоров. И вот они
мне рассказывают, что никуда старшего ребенка «не прогоняют», держат дома. Они выделили отдельную
посуду, шкафчик для этой посуды, постельное белье. Спрашиваешь их: «А почему?» Отвечают, что, с одной
стороны, его оставили дома, но принимают меры, чтобы не заболеть. Я объяснил им, что единственный
теоретически опасный предмет – это бритвенный станок, но, как правило, этот предмет индивидуальный, им и
так никто не пользуется. Они говорят: «А он вообще не бреется».

Они были страшно удивлены тем, что все их меры не только бессмысленны, но и унижают человека, держат
его в каком-то страхе. И еще я им сказал, что те, кто может быть опасен для него – это они сами, когда у них
простуда. Мы для таких людей можем представлять угрозу, потому что у них ослабленный иммунитет. Но они-
то для нас никакой угрозы не несут.

Поэтому закон основан на дремучих представлениях, как у этих родителей, это — следствие
некомпетентности. Этот закон поможет подогреть такие неправильные представления. Это еще один сигнал к
тому, что ВИЧ-инфицированные – люди, которых нельзя принимать.

Я помню, как один ветеран войны возмущался акцией, в которой наркоманам бесплатно раздавали шприцы.
Он говорил: «Почему я, ветеран, должен платить, а он, наркоман, — не должен?» Ему объясняют: потому что
наркоман может забыть и бросить его в песочнице, и ваш внук может заболеть, ведь выдают их на обмен,
забирают старые шприцы.Но люди не понимают, что в рамках этой акции заботятся больше о здоровых, чем о
каких-то привилегиях для больных. Есть ведь представления, что на этих людей тратят слишком много денег.

Я слышал мнение, что давно пора перестать их лечить – пусть бы все умерли, и остались одни «хорошие
люди». На полном серьезе! А чем виноват ребенок, что он родился и был инфицирован при рождении, почему
он должен умереть?

И еще многие не представляют себе разницу между ВИЧ-инфицированным и больным СПИДом. Что можно
быть инфицированным, но не болеть, и при нормальном уровне жизни, соблюдении правил человек может не
заболеть.

Может быть, в свое время с пропагандой переборщили. Потому что напугать напугали, но пользы от этого
никакой. Тех, кого это должно пугать, оно не пугает, зато обыватель теперь боится страшно!

И, конечно, такой закон подливает масла в огонь этих страхов.

Например, я знаю, был случай: детский садик сделали со специальным уходом для таких деток. Так все
родители здоровых детей потребовали, чтобы для них было все отдельно. Вот такое отторжение этих людей.
Хотя, повторюсь, если и говорить об опасности, то это здоровые дети могут представлять опасность для ВИЧ-
инфицированных вследствие того, что у последних – сниженный иммунитет, и даже легкие инфекции могут
протекать у них более сложно.

Автор: Оксана Головко, Ирина Якушева  © Частный корреспондент ОБЩЕСТВО, РОССИЯ    2382
24.08.2013, 14:13    399
URL: https://babr24.com/?ADE=117885 Bytes: 14492 / 14054 Версия для печати

  Порекомендовать текст

Поделиться в соцсетях:

Также читайте эксклюзивную информацию в соцсетях: 
- Телеграм 
- ВКонтакте

Связаться с редакцией Бабра:
newsbabr@gmail.com

Автор текста: Оксана
Головко, Ирина Якушева.

http://www.chaskor.ru/
https://babr24.com/?rubr=society
https://babr24.com/?ltown=100
https://babr24.com/?RDE=117885
https://babr24.com/?ADE=117885&like=store
https://t.me/babr24
https://vk.com/irkbabr
mailto:newsbabr@gmail.com


НАПИСАТЬ ГЛАВРЕДУ:
Телеграм: @babr24_link_bot
Эл.почта: newsbabr@gmail.com

ЗАКАЗАТЬ РАССЛЕДОВАНИЕ:
эл.почта: bratska.net.net@gmail.com

КОНТАКТЫ
Бурятия и Монголия: Станислав Цырь
Телеграм: @bur24_link_bot
эл.почта: bur.babr@gmail.com

Иркутск: Анастасия Суворова
Телеграм: @irk24_link_bot
эл.почта: irkbabr24@gmail.com

Красноярск: Ирина Манская
Телеграм: @kras24_link_bot
эл.почта: krasyar.babr@gmail.com

Новосибирск: Алина Обская
Телеграм: @nsk24_link_bot
эл.почта: nsk.babr@gmail.com

Томск: Николай Ушайкин
Телеграм: @tomsk24_link_bot
эл.почта: tomsk.babr@gmail.com

Прислать свою новость

ЗАКАЗАТЬ РАЗМЕЩЕНИЕ:
Рекламная группа "Экватор"
Телеграм: @babrobot_bot 
эл.почта: eqquatoria@gmail.com

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО:
эл.почта: babrmarket@gmail.com

Подробнее о размещении

Отказ от ответственности

Правила перепечаток

Соглашение о франчайзинге

Что такое Бабр24

Вакансии

Статистика сайта

Архив

Календарь

Зеркала сайта
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